

El Telégrafo.

Año 1.º

LA PAZ, MARTES 1.º DE AGOSTO DE 1893.



“EL TELÉGRAFO”

Periódico político, comercial y literario.

SALE LOS DIAS MARTES JUEVES Y SÁBADO.

Oficina—calle de Colón N.º 84.

CASILLA DE CORREOS N.º 62.

TARIFA.

PAGO ADELANTADO.

Por un año.....	Bs. 9.
Por un semestre.....	“ 5.
Por un trimestre.....	“ 2 50
Por un mes.....	“ 1.
Números sueltos á Cs.....	“ 10
Id. atrasados á.....	“ 20

El Editor.

LA IMPRENTA

DE

“LA REVOLUCION”

Que tiene las mejores prensas litográficas y que dispone de tipos los más variados y elegantes, se encarga de toda clase de obras y muy especialmente de la edición de folletos y libros.

Tiene en venta:

PAPEL DE IMPRENTA.

CARTULINAS DE DIVERSOS COLORES,

Tarjetas de visita

ESCOBILLAS PARA SACAR PRUEBAS,

Máquinas para cortar lujos,

y otros materiales destinados al servicio de las oficinas tipográficas.

Se encarga de ejecutar pedidos de útiles de escritorio y de imprenta.

DIRECCIONES.

Oficina Calle de Colón N.º 84.
Casilla de Correo N.º 62.

Hotel Central

DE

ALEJANDRO GUIBERT.

Situado sobre la plaza principal 16 de Julio.

El mejor de cuantos están en servicio en BOLIVIA.

No hay licores más exquisitos y legítimos como los especialmente importados para el Hotel Central, desde el delicioso champagne y los fortificantes vinos y el inspirador cognac á la espumante cerveza.

En sus seis comedores, todos independientes y elegantemente dispuestos, se satisfacen los varios gustos con verdadero arte y esmero.

Su cuerpo de empleados, numeroso y que se grangea la estimación general, puede decirse se compone, de finos y delicados cortesanos.

El salón de baile y tertulias, lujosamente mueblado, se presta á las más aristocráticas reuniones.

Tiene mesas de billar, en que siempre reina la mayor animación y cordialidad.

Los alojamientos para familias y personas solas nada falta para que sean amenos hogares.

“La Nueva York”

Compañía absolutamente mútua de Seguros sobre la vida.

Domicilio social, 346 y 348, Broadw. /

NEW YORK

Activo efectivo..... \$ 132.000.000 oro americano.
Total de riesgos vigentes... “ 614.824.713 “ “
Reserva para el pago de ellos. “ 108.439.235 “ “

Seguridad

EQUIDAD



EXPERIENCIA

Antigüedad

La NUEVA YORK—Es la Compañía de Seguros de Vida más antigua de todas las que hacen negocio en Sur América y la única puramente mútua.

Ha sido premiada en la última Exposición Universal de Paris de 1889 con el premio más alto otorgado á las Compañías de Seguros sobre la Vida.

Expide, entre otras pólizas de ventajas reconocidas é insuperables por otras Compañías, la denominada TONTINA LIBERRIMA. Esta póliza concede facultades amplísimas respecto á viajes y residencia desde el día de su emisión, y no tiene restricción alguna respecto á ellas ni á ocupaciones por azarasas que sean después de dos años en cuya época se convierten en indisputables.

Garantiza la no caducidad de sus pólizas que, después de pagado su tercer premio anual, pueden cederse á la Compañía por un valor saldado ó por dinero al contado.

Es finalmente la única que concede seguros con DIVIDENDO MORTUORIO, sistema en que se combinan todas las ventajas arriba indicadas con la valiosísima de proporcionar á los herederos del asegurado, si este fallece, á más del valor del seguro, la devolución del importe total de los premios pagados.

E. Friedrich,
Contador.

Casilla de correo N.º 87.

LIBRERIA DE JEOS MARIA FARFAN.

CALLE DE AYACUCHO 10 Y 12—SUCURSAL CALLE CHIRINOS 6 Y 8 CASA EN AREQUIPA CALLE DEL TEATRO 15 Y 17.

Renueva constantemente su gran surtido de libros y folletos así como el material de enseñanza y artículos de escritorio.

Agencia de periódicos de modas, literarios y científicos. Ha extendido sus negocios á mercaderías distintas de sus ramos antiguos, las que recibe directamente de Europa y Estados Unidos, entre las que se cuentan:

Casimires finos pura lana franceses y españoles.
Paños y raso de lana negros de superior calidad especiales en su clase.

Lanillas para vestidos de señoras y niños.
Ponchos de viaje, tejido especial de lana.
Pleits ó chalones para señoras y caballeros.
Mantas de lana para señoras.
Sombreros de fieltro. Paraguas, Bastones.
Gran surtido de Oleografías desde 5 Bs. docena á 15 Bs.
Maletas de viaje, escarceclas, bolsones y bultos para niños de colegio.

Vinos y licores españoles legítimos.
Máquinas y útiles para fotografía.
Anteojos de todas clases.

INSTRUMENTOS DE MÚSICA.

Música impresa con extenso repertorio de lo mejor, escogido y moderno para piano, y canto, Zarzuelas, óperas.
Corbatas, camisas, sombreros para hombres.
Medias para señoras, caballeros y niños, docena desde Bs. 2 á Bs. 18.

Almidón olandés caja de 100 paquetes 2 arrobas, Bs. 15.
Extracto de vinagre en frascos.
Betún líquido con broches. Otros muchos artículos.
Se reparten catálogos gratis.—Se regala á los compradores almanaque de 1893, periódicos ilustrados, folletos y otros objetos.
Por llegar calzado para señoras y niños.—Capas surtidas para py

Literatura, Ciencias, Artes é Industria.

Fundado con motivo de la Exposición de Chicago por el eminente literato venezolano

Nicolás Bolet Peraza.

Suscripción... Bs 6 anuales.

Agente general para Bolivia el señor—

José Vicente Ochoa.

Se recibe suscripciones en la Librería General del señor—

José Mariano Farfán

p. 1 m.— M. 21

PELUQUERIA ELEGANTE DE EZEQUIEL BELMONTE.

Este acreditado establecimiento sirve con el esmero y decencia que le caracterizan.

Está situado en las tiendas del Hotel Americano, calle de Yanacocha.

Satisface el gusto mas exquisito y caprichoso de los que concurren.

LUIS ERNEST

Agente comisionista y de aduana.

Puerto Perez.

SALON COSMOPOLITA

DE

Adolfo Martinetti.

Este acreditado establecimiento situado en los portales de la plaza 16 de Julio, cuenta con un salón elegante de billares y tiene en venta un magnífico surtido de licores finos, importados directamente de España,

EL TELEGRAFO.

LA PAZ, 1.º DE AGOSTO DE 1893.

Necesidades Departamentales.

La oportunidad que se desprende de la próxima reunión de las Cámaras Legislativas, invita á señalar algunas necesidades premiosas, á fin de que, si se las aprecia con este carácter, pudieran hacerse las iniciativas oficiales concernientes.

Todo adelanto ó progreso en el vasto campo de la organización civil y política, se funda ineludiblemente sobre el desenvolvimiento prudente y equilibrado de las rentas con que se cuenta. La civilización moderna es cuestión de presupuestos.

Establecida en la República, por la trascendental ley de 22 de noviembre de 1872, la descentralización rentística sobre la base ó división de los fondos públicos en nacionales, departamentales y municipales; y practicada ella desde 1885 con toda lealtad en la ley financiera anual, si bien en el desarrollo de las operaciones consiguientes, con cierta irregularidad que cada día se corrige con tanta mas decisión cuanto mayor es la consolidación del régimen político, se halla comprobada la importancia benéfica de aquel sistema que así atiende á los intereses generales que condensan la nacionalidad, como á los de los departamentos y comunas con las rentas que les son peculiares, pudiera decirse, con aquellas que son exclusivamente suyas propias, por el origen de su creación ó por la naturaleza de las fuentes de donde provienen.

Tan trascendental es el sistema de la descentralización que algunos departamentos, entre ellos el de Cochabamba, y Santa Cruz, desde el año citado de 1885, se han empeñado constantemente por hacer desaparecer el déficit ó desequilibrio con que se caracterizaban sus presupuestos, mediante la creación voluntaria de algunos impuestos.

Viene haciéndose entre los representantes nacionales cuestión de amor propio, el obtener á favor de sus distritos determinadas subvenciones ó asignaciones, aún cuando tengan la convicción de que ellas solo servirán para el beneficio particular de ciertos especuladores de provincia. Corresponde á la sensatez y patriotismo de dichos representantes reaccionar con firmeza respecto de esta perjudicialísima práctica.

La construcción del edificio de la cárcel en esta ciudad, y que, á la verdad, tiene proporciones de una penitenciaría, se está llevando en la actualidad con premeditada calma, correspondiente á los fondos de que es dado disponer. Se hace preciso alzar la asignación que en el presupuesto vigente es de bolivianos 20,000 cuando menos á

Bs. 30,000, si no fuere posible doblarla, á fin de que de ese modo se pueda impulsar sostenidamente dicho trabajo.

En el ramo de caminos, nos cumple reiterar la insinuación que, en otra ocasión, hicimos con los datos convenientes, y que si es cierto que puede ser satisfecha á muy poco costo, los beneficios que ella entraña son de altísima significación.

Nos referimos á la vía que de Sapahaqui ó del punto mas adecuado conduzca á las maravillosas termas de Urmiri, que en su género, son una especialidad privilegiada. Aun que no extensamente estudiadas por la deficiencia de aparatos científicos, es reconocida su eficacia contra ciertas enfermedades. En cualquiera otra parte del mundo, ellas serian conservadas con el mas alto interés.

El camino insinuado y el arreglo de los establecimientos balnearios en condiciones sino plenamente satisfactorias, cuando menos soportables, no exigirían mas de Bs. 4,000, con los que se haría un bien positivo á la humanidad doliente.

Recomendamos estas ideas al civismo del señor Prefecto y de los honorables representantes de La Paz.

LA REDACCIÓN.

INSERCIONES

LA AMÉRICA

LIBRO PRIMERO.

Origen de la América.

V.

El Gobierno de los Incas.

(Continuación.)

Hubo sabios en esta época del progreso intelectual incaico. Se construyeron notables edificios los mismos que aún hoy se encuentran en pie. Después de la fama el deseanso eterno, para este inca civilizador en la ciencia y en el arte.

Yahuar-Huacac, fué quien sucedió en el trono á su padre Inca Roca.

Sucedieron en el trono, Viracocha-Inca, Pacha-Cutec, Inca Yupanqui, Tupac-Yupanqui.

De entre éstos el mas tímido y el mas débil, fué Pacha-Cutec.

De mas fibra su hermano Maita, logró llevarlo hasta el Atacama.

Tuvo un hijo, llamado Ripac, intrépido, henchido de entusiasmo y con instintos propios para gobernar. Este carácter no le agradó al padre y lo desterró á Chita-pampa, para que cuidase los ganados del sol.

La insubordinación de los súbditos, en frente de un monarca pusilánime se hizo público y se organizó una resistencia competente. Se revolucionaron varios pueblos conquistados y en actitud de combate llegaron hasta las puertas del Cuzco en un número de 3,000 hombres, capitaneados por el bizarro Inca-Haillo.

Sabedor el inca de esta invasión, lejos de resistir, se fugó vergonzosamente dejando en inminente peligro el imperio.

Pero vivía el valiente Ripac, quien le había anunciado á su padre un sueño ó visión que tuvo y que no dió crédito.

Este joven príncipe, luchó admirablemente y derrotó á los rebeldes en los campos memorables de Yahuar-pampa.

Salvó el honor de su padre y el de su prosapia y sentó fama de invencible.

Nadie podía disputarle la corona y con su arrojo se compuso y se proclamó Inca.

Mientras tanto, su padre se retiró al olvido y donde murió pobremente.

Ripac tomó el nombre de Viracocha. Empezó campaña para pacificar á los pueblos levantados. Y tuvo la suerte que el Tucumán se le sometiera libremente.

Antes de morir, cansado por la lascivia, cedió el mando á su hijo Inca-Huero. Este inca tenía la fama de corrompido y su administración no ofrece nada útil al país.

Yupanqui, segundo hijo de Viracocha Inca, libró batalla con los sublevados por Astohuaraca, invocando independencia, que llegaron hasta las inmediaciones del Cuzco, que fueron desbaratados.

Este hecho de armas hizo que Inca-Huero, abdicara el poder para ceder á su hermano vencedor. Llevó sus armas vencedoras hasta Cajamarea y Tumbes.

A este inca le sucedió su hijo Inca-Yupanqui. Quiso extender las conquistas de sus antecesores y llegó hasta el Maule, en cuyas orillas fué detenido por los Araucanos. Este río determina el límite meridional del reino incaico.

Todavía la intrepidez lo llevó hasta el Amarumayo, hoy Madre de Dios, sufriendo todas las peripecias de una campaña tan larga y por senderos no conocidos y escabrosos.

Los moradores del amarumayo y del paititi, no quisieron abdicar su libertad y su independencia. Como acto de unión y fraternidad le ofrecieron al inca tierras para el cultivo de los frutos que gozaría el hijo del sol.

Pero no obstante, avanzó hasta el país de los chiriguano y los tovas y llegó hasta las márgenes del Pileomayo, cuya expedición, como la anterior no tuvo ningun resultado práctico.

Este inca fué el que mandó edificar una fortaleza en la capital.

Después de estas peregrinaciones por la tierra, su alma voló hasta el éter.

Un monarca notable, toma las riendas del poder incaico. Activo, laborioso y conquistador. Este inca fué Yupac-Yupanqui.

Imagino conquistar el imperio de los Surco: los países limítrofes Caracas Lanza, Falta y Alagnasi. Se dividió el país en dos bandos, los que conservaban la independencia y los que se sometían al inca conquistador.

Yupanqui tomó las ciudades de Tumipampa, Llatum Canavi, en cuyos países hizo florecer la industria y colmó de bienes á sus habitantes.

(Continuará.)

TRASCIPCIONES

ASUNTOS INTERNACIONALES

Epitolo de la guerra del Pacifico

Territorios de Tacna y Arica

TRADICIÓN, HISTORIA, FENÓMENOS GEOLÓGICOS

Batalla del Alto de la Alianza y defensa de Arica

TRATADO DE ANCIÓN

EL PLEBISCITO—CONSECUENCIAS

Cuestiones de actualidad.

EPISODIOS PRECEDENTES.

(Continuación.)

En Tacna no había reproche que poner ni á Montero, ni á Camacho, ni á los jefes, ni á los oficiales, ni á la tropa, ni, en fin, á los mismos encargados del estado mayor general, cuya competencia y condiciones militares eran verdaderamente notorias; pero faltaba todo lo dicho anteriormente y faltaba porque sí, efecto de muchas causas en que se mezclan la política interna, las ambiciones personales, las suspicacias de banda á banda, la maledicencia de los campamentos, las privaciones sufridas con forzada resignación, cierta laxitud y tolerancia inconciliable con la severidad de la campaña y, en fin, duplicación de

cabezas, duplicación de juicios, de planes, de exceptativas y de esperanzas.

El ejército que espera sin ensayarse en las batallas, permaneciendo impasible mientras el invasor desembarca y marcha por fracciones sin cohesión, sin mortificación ninguna, sin hostilidad de los dueños de la casa, pisando en terreno firme, acuchillando guerrillas de paisanos, talando campos y quemando casas á poquitas leguas del campamento enemigo, lleva en sí propio los elementos de una derrota que se realiza ochenta veces en ciento porque esperar sin refuerzo, es debilitarse y sin refresco de elementos, consumirse.

La espera impaciente y gasta al vigor, de suerte que llega a ser un beneficio la solución del problema, cualquiera que fuese esa solución. Se va al campo con valor y sin entusiasmo, se va en la línea, pero sin cohesión, y se cumple con el deber luchando personalmente, pero sin aquella liga que hace irresistible las masas conscientes y fundidas por un deseo y un fin comunes.

La espera en Tacna apoyándose sobre la guarnición y fortificaciones de Arica, era el plan del contraalmirante peruano. La marcha del ejército aliado al encuentro del enemigo para presentarle batalla sin que pudiera reponerse de las fatigas de su penoso tránsito por los páramos, antes de que pudiese reorganizarse y reorganizarse, era el plan del coronel boliviano. Campero obtuvo por este último, y al ponerlo en práctica faltó juntamente todo lo que hemos enumerado en párrafos anteriores, desistiendo y renunciando á las ventajas de un golpe seguro y decisivo, para optar por la espera que no necesitaba ninguno de los elementos cuya ausencia no se concibe en los ejércitos verdaderamente organizados y con seriedad dispuestos á una campaña en que se juega el porvenir de la patria.

Decía el general Campero en su informe al congreso: "En este campamento toqué con el gravísimo inconveniente de no tener noticia alguna del enemigo y de verme reducido á obrar por meras conjeturas; no se había organizado un buen servicio de espionaje: no recibíamos aviso de ninguna parte que nos dieran alguna luz respecto al número y situación del enemigo; no parecía sino que estábamos en un territorio enteramente extraño y que los vecinos del lugar no se preocupaban de la suerte que tuviera la campaña."

Desde luego, continúa, carecíamos por completo de elementos de movilidad y de transporte que no se habían procurado hasta entonces; era imposible llevar agua y viveres para el ejército, sin lo que no podría aventurarse expedición alguna por aquel desierto desprovisto de todo recurso y, lo que es más, no se habría podido conducir el parque ni logrado sacarlo de Tacna. Estaba, pues, visto que la marcha era imposible y que el ejército aliado estaba condenado, por decirlo así, á esperar al enemigo en su puesto sin poder buscarlo.

No eran sin duda satisfactorias con mucho las condiciones del ejército chileno en este orden; pero si sembraron de asfixiados por la sed, el camino, si pasaron aquellas legiones las infinitas torturas del hambre y del cansancio en los médanos, tenían al menos en su favor una satisfactoria disculpa recordando que pisaban suelo enemigo, que eran huestes invasoras y que el peligro las amenazaba ó debía amenazarlas por todas partes. El hecho es que los chilenos marcharon de Paocha al Hospicio, del Hospicio á Locumba y de Locumba á Sama, en donde al encontrarse reunidos bajo su bandera olvidaron penurias y sufrimientos para lanzar vitorios á Chile y prepararse entusiasmados á la batalla próxima. Esto justamente esto, hizo falta al ejército aliado, destinado á matar su aburrimiento en las calles, las plazas y los cafés de la ciudad de Tacna.

BATALLA DEL ALTO DE LA ALIANZA.

Aunque se había obtenido por la espera del enemigo, antes que por salirle al encuentro, no era posible librar batalla dentro de la ciudad ni en sus suburbios. Había que utilizar siquiera el poder para elegir terreno y tomar posiciones ventajosas. La quebrada era inapropiada. Se imponía el llano cuyo reconocimiento fijó las alturas de Intiorco

que se acordó que se compararon los ejércitos, tomando como base de comparación el campo de la Alianza el 25 de mayo, el general Campero tenía su campamento en la meseta dominada toda la llanura, teniendo defendidos sus flancos por sus mismas tropas, y el ejército aliado, que se auxiliaba en Tacna, distante solo seis kilómetros, imponía que se le atacara desde el sur, pudiéndose tomar las ciudades y finalmente, neutralizando el poder de la caballería enemiga, cuyas cargas no podían temerse, atendido el piso blanco y medanos, sino por el ala izquierda y de frente, pero nunca de flanco ni por retaguardia. Además, por las mismas condiciones del suelo las reservas no ofrecerían blanco al enemigo disminuyendo los efectos de su poderosa artillería.

En ese punto, así como en los preparativos del encuentro próximo, en la disciplina y en todo lo que conducía á exaltar el sentimiento pátrio y enardecer el valor de los soldados, á la vez que en llevar la responsabilidad á la conciencia de sus subordinados hasta el último de ellos, el general Campero se mostró práctico, previsor y hombre de condiciones elevadas y conscientes en materia militar. Las probabilidades mostrábase, pues, favorables á los aliados, la línea de batalla quedó formada con aceptación general y hasta con aplauso; la derecha mandada por el general Montero; la izquierda por el coronel Camacho; el centro por el coronel Castro Pinto, sin contar la división provisional formada á última hora y puesta al mando del coronel González y la caballería del ejército unido destinada al servicio de vanguardia al mando del coronel Juan Saravia y Espinoza, y finalmente, la artillería distribuida en secciones al mando de los coroneles Adolfo Flores y A. Panizo.

Encontrábase separados los ejércitos enemigos por el espacio de seis leguas, manteniéndose en sus respectivas posiciones sin hostilidad recíproca alguna, como si estuvieran á cien leguas uno de otro, y eso durante muchísimos días, perfectamente ignorantes de lo que pasaba en el campo enemigo. Tanto pueden seis leguas de pampa árida en donde el sol abrazaba y el viento muda de lugar los montículos arenosos arrojando cadentes particulares á los ojos del viajero!

Al cabo, el 25 de mayo fué de agitación y movimiento para los contendientes próximos. El ejército chileno había ocupado la Quebrada de Honda, es decir, había acampado á legua y media del ejército aliado, lo que supo éste por arrieros conductores de agua tomados prisioneros en la misma tarde. No pudo Baquedano hacer de una sola vez toda la jornada y no eran propicias al éxito, la fatiga de sus tropas y la proximidad de las sombras vespertinas. Aunque de todo punto contraria á la estrategia la posición ocupada era preferible prevenir los peligros de una sorpresa nocturna, á correr el riesgo de la derrota estrellando su ejército cansado contra el enemigo en espera, en la misma tarde de ese día.

Sin embargo, la idea de esa sorpresa había surgido en la mente de Campero y hubo de llevarla á cabo organizando á las diez de esa misma noche, todo el ejército aliado por divisiones, después de madura deliberación y acuerdo unánime del consejo formado por los jefes de esas divisiones, cada una de las cuales tenía su práctico ó guía entre los acostumbrados á esas travestias. En la oscuridad más profunda, ennegrecida por la niebla húmeda que con el nombre de camanchaca se extiende y cubre esas llanuras, marchaban las columnas militares moviéndose como informes masas, perdiendo en breve toda cohesión entre sí y avanzando casi á tientas en busca de un éxito librado al azar. Sobrevino el mareo de la oscuridad y las pampas; lo incierto invadió las conciencias y los mas de hombres no seguían ya un rumbo, vagando en fantástica peregrinación sobre el blando y movedido pavimento, con la sed que anudaba la garganta, con el temor que oprimía el alma y con aquella fatiga que parece multiplicarse bajo el poder del desaliento.

En esas condiciones, la sorpresa, sobre imposible había sido funesta. Además, transcurrido un tiempo soñado para llegar al real del enemigo,





go, era inútil seguir adelante; sabía nadie el sitio que ocupaba? El retroceso se imponía y fué ordenado desde luego. Volvían los descarrados hacia el campamento primitivo, la llegada era la salvación; los ayudantes de campo corriendo aquí y allí, cruzando como sombras a la aventura comunicaban la concentración y solo una de las grandes columnas llevó la alarma a las avanzadas enemigas. Entretanto, a la misma hora en que descansado el ejército chileno despertaba al toque de los clarines de la diana, llegaba a su campamento el aliado rendido de fatiga, místico por la influencia moral del fracaso, vacilante la fé y acometido de esa vaga y triste adivinación llamada presentimiento.

Y amaneció el 26 de mayo. Las brumas se habían disipado por completo y brillaban sin nubes el sol que había de alumbrar una catástrofe y una victoria. Un cañonazo lanzado desde el campo de los aliados sobre el ejército chileno que avanzaba, dió la señal del bombardeo que duró cerca de una hora. Los proyectiles de la artillería chilena pasaban el campamento contrario, mientras que los tiros de éste quedándose cortos no ofendían en manera alguna a las tropas enemigas, de suerte que suspendidos por esta parte los fuegos innecesarios obligaron a cesar en su monólogo a la artillería chilena. Un solemne silencio siguió luego; el humo que marcaba por nubes las baterías se desipaba lentamente en espirales, mientras en los campamentos se realizaban aquellos mudos aprestos bajo la emoción general que embarga a todos y lleva aún la faz del disimulo haciendo sonreír a unos, lanzar bravatas a otros, convirtiendo por una evolución inexplicable en ruido y hasta grosero el lenguaje de los mismos que en estado normal se singularizan por su cultura. El sentimiento religioso se exalta y domina, de manera que parece dudoso que existan ateos en el momento de entrar en una batalla anunciada con salva de bombas y respirada ya en el ambiente saturado de pólvora. Los capellanes tienen en eso instante una importante misión llenar y la llenaron en efecto en el campo de los invasores, dando a los soldados con la absolución anticipada, palabras de fortalecimiento en que mezclados los nombres de Dios y la patria, iban laureados como en un nido las de gloria y apoteosis nacional. ¡Honor para los que mueren y la patria sustituyéndose a la paternidad para la educación de los huérfanos! Nada en el presente y todo, absolutamente todo, en el porvenir! El desfallecimiento entretanto, embargando a los contrarios, abrumados por el sueño, no había logrado llevar el frío que entumecía sus miembros hasta el corazón, en donde se albergaban tres sentimientos igualmente nobles: el deber patriótico, la lealtad a la alianza la emulación legítima de pueblos distintos en una unidad ficticia.

“Repentinamente, dice el general Campero, y cuando aún no le esperaba, noté que se comprometía el combate por nuestra parte rompiendo el fuego de rifles por el ala izquierda antes de que el enemigo se hubiera acercado lo bastante. Esto lo atribuí al excesivo ardimiento de nuestros soldados y a su carácter impetuoso y precipitado. Como quiera que sea, comprometido allí el combate y como por una especie de contagio magnético, se extendió poco a poco al resto de la línea de batalla, hasta que por fin se hizo general”.

(Continuará.)

REMITIDOS

ACLARACIÓN

Pongo en conocimiento del público que Juan Bayarri ha sido el denunciante del robo de las telas del señor Labore y no cómplice como se trata de hacer conocer maliciosamente.

La Paz, Agosto 1º de 1893.

Juan Bayarri (arte a no.)

CRONICA

Rissum teneatis!

Los asuntos graves ó delicados, como por regla general son los de carácter internacional, se

quieren ineludiblemente ser tratados con altura de ideas y tono serio.

Si se les discute con sobra de atolondramiento, llamado por los que de él a profusión se sirven, patriotismo; si se les aprecia al través de fantasmas imaginarios, de “uniforme colorado”, con estilo reciamente bombástico que nos hace recordar a nuestro La Blaire,—se les expone, naturalmente, con perjuicio difícil de salvarse, a la indiferencia ó al ridículo.

Esto se nos ocurre con motivo de ciertas publicaciones que venimos saboreando, que de cuando en cuando nos traen “El Morro de Arica” “La Fé” de Arquipa, y últimamente “El Diario” de Lima, una con el título de “Disertación” por un señor Pedro Rada; publicaciones en las que, con reticencias ó de manera franca, suele ponerse de oro y azul a nuestra patria, porque dice que pretendemos Arica y Tacna y que nos estamos “armando hasta los dientes guardando profundo aterrador silencio, secundados en secreto por el enemigo implacable que tienen,” según la fraseología de don Pedro, que tal había de llamarse para ser tan bravo.

Pueblo como Bolivia, con su política clara, explícita y honorable, de todos conocida y a nadie ocultada, difícil de hallarse es en estos calamitosos tiempos.

Pero, nuestro propósito no es, ni puede ser, entrar en polémica a cerca de fantasmas ó visiones, ya que las personas sensatas del Perú no deben ignorar el movimiento internacional de Sud América: lo único que pretendemos es hacer conocer a los adalides de la *patriotería* que aquí tras las sierras de los Andes no les faltan nuestros jaleos y hurras.

Pila

La de la plaza Alonzo de Mendoza, que con beneplácito de todo el vecindario principiaba a refectionarse, ha paralizado en sus trabajos, y sabemos con sentimiento que por motivo de las consabidas economías de cocina. Parece que se trataba de formar con ladrillos el recipiente principal, pero alguien que sabe que los miserables gastan *dos veces*, se opuso, insinuando que se gastara una sola vez y para una obra duradera.

Desgraciadamente en nuestro país todas las obras fiscales y municipales duran lo que una salva de cohetes.

Pero suponemos que el Municipio procurará salvar cualquier inconveniente y dotar a tan principal plaza con una buena pila.

Romería

Numerosas son las personas que han marchado al Santuario de Copacabana.

Por personas llegadas hoy, sabemos que el camino es un reguero de novenantes.

Los tradicionales bailes de *sicuris*, salieron ayer y esta mañana elegantemente vestidos.

Causa verdadera lástima que el trabajo de un año, lo inviertan en un lujo que a nada conduce, y que dicho sea de paso, no tienen otro objeto los tales morenos que armar, como en todos los años, los desórdenes más escandalosos.

El H. Senador

Señor Modesto Vasquez, Senador por el departamento de Oruro y los honorables señores Diputados Fortino Aguirre y Juan Aparicio, se hallan entre nosotros desde ayer.

Los saludamos atentamente, deseándoles grata permanencia.

Tarjeta

De bienvenida enviamos al

coronel José Manuel Guachalla, Diputado por la provincia de Yungas, que ha llegado antier a ocupar su asiento en la Cámara.

Con el afecto de siempre lo saludamos, deseándole agradable estadía en medio de sus numerosos amigos.

Programa de fiestas

Aún no conocemos el que habrá acordado nuestro entusiasta Prefecto para celebrar la magna fecha de nuestra independencia.

Fuegos artificiales

Nos aseguran que la Prefectura hace preparar fuegos artificiales para la noche del 6 del que corre, que se quemarán en la “Plaza 16 de Julio.”

Pasajeros de Puno

G. Revoux, G. Gabriel y cuatro en 2ª

Plaza de Obrajes.

Causa verdadera indignación el estado deplorable en que se encuentra, debido únicamente a la incuria de los encargados de conservarla.

Con este motivo, nos permitimos formular las siguientes preguntas.

Quién ha autorizado la venta del emberjado de fierro que tenía? Quién ha vendido ese bonito muro de ladrillo, que costó tanto trabajo el colocarlo?

Qué se ha hecho del dinero que ha producido estas ventas, sin previo aviso, ni tramite alguno?

Quién es ese poder absoluto que conculcando las leyes, ha dispuesto a su antojo de objetos que debían haber sido rematados, caso de haberse acordado su venta por no servir para nada.

Nos dirigimos al Concejo Departamental y al Sub-Prefecto del Cercado, para que nos saquen de dudas.

Enlace.

El señor Juan Mas ha contraído matrimonio con la estimable señorita Carmen Loayza.

Felicitemos con todo afecto a tan simpática pareja, deseando que en el nuevo hogar, formado por el verdadero cariño, la Providencia los colme de bendiciones.

Pintura.

Febril entusiasmo ha animado a algunos propietarios de casas para asearlas con elegante pintura al óleo, relegando por completo aquellos colores *charros* que tanto daño hacían a la vista; pero en medio de esta animación, el público ha notado la glacial indiferencia en las monjas concepcionistas, que como de costumbre hacen pintar las paredes de su convento cada cinco años y con los pongos de sus fincas, notándose con particularidad la manera extraña de pintar con pellejos.

La Municipalidad, en atención a que la calle del Comercio es una de las mas importantes de la población por ser entrada principal, debiera requerirlas al cumplimiento de las ordenanzas.

Dá mala idea el aspecto de ‘a’ desaseados y colosales muros.

Zennone

Este simpático artista paceño dará una *escojid* y amena función de prestidigitación el día sábado 5 del mes corriente, en celebración del glorioso aniversario de la independencia nacional, y dedicada a los señores Presidente de la República y Ministros de Estado.

Conocido ya de nuestro público es Zennone, que, ahora por la ocasión satisfactoria en que se ha de exhibir, mereço todo estímulo.

Aproposito.

Sabemos que el notable maestro músico don César Nuñez del Prado está preparando para la fiesta nacional referida una representación, adecuada a las condiciones locales, de La Traviata, y en la que deberá tomar parte una anónima y recién descubierta artista que se la presenta como superior a la Jarques.

Ojalá que el éxito corresponda a lo que se anuncia de dicha función, en honor y ventaja de autores y expectantes, tanto más cuanto que ella lleva el noble fin de realzar la fiesta patria.

Suponemos que la Municipalidad prestará las facilidades necesarias.

Clavos en los árboles.

Un periódico de la Florida pretende que clavando clavos en los árboles frutales, se coloca a éstos y a sus frutos al abrigo de los gusanos.

El *Fruit Trade Journal*, de Nueva York, confirma el hecho lo explica diciendo que la oxidación del fierro por el jugo del árbol, provoca la formación del antraco que penetra en los tejidos de la planta y llega hasta los frutos.

Ocurrencias y tales.

Dos editores de periódicos en el Este de los Estados Unidos, ofrecieron un premio de 7,000 pesos a la persona que, a pié y sin portar armas ni dinero hiciera un viaje por toda la línea divisoria de los Estados Unidos.

Chris Miller fué esa persona, quien salió de Nueva Orleans hace seis meses, y acaba de llegar a los Angeles, California, el día 25 del pasado abril. Espera hacer la jornada en año y medio.

Nuevas planetas.

“El Diario” de Kiel, órgano oficial de la Astronomía Universal, anuncia que en el mes de marzo se descubrieron doce pequeños planetas más.

De enero a entonces se han descubierto tantos que para darles nombre faltaban casi las letras del alfabeto—pues ya iban en la x—y se había principiado en la a.

Ahora se ocupan en calcular las órbitas de los nuevos planetas.

Soladura de un acorazado.

El lunes 17 de abril, a las tres de la tarde fué botado al agua en Brest el nuevo crucero acorazado de la marina francesa *Friant*.

Una muchedumbre enorme penetró en el arsenal a presenciar la interesante operación.

A las dos y media, el abate capellán de la armada acompañado de casi todo el clero de Brest, echó la bendición al nuevo buque, dando vuelta a la cala. Seguíalo el almirante La Jaille con su estado mayor y los ingenieros navales.

A las tres menos cuarto, exactamente, fueron cortadas las amarras y abiertas las compuertas del dique deslizándose el *Friant* suavemente a las tres en punto en las aguas de la bahía.

La botadura ha sido llevada a cabo pues, con un éxito completo.

Nuevos mundos.

El último número del órgano oficial de los astrónomos de Europa que se publica en Kiel, nos hace saber que durante el mes de marzo se han descubierto doce nuevos planetas; diez son debidos al astrónomo francés Mr. Charlois, del observatorio de Niza, y dos a su competidor alemán Mr. Wolf, de Heidelberg.

El alfabeto romano que venía empleándose para designar a los planetas descubiertos desde el 1º

de enero de 1893 y que... todas las previsiones... el año... la X en menos de tres me... con tantos “los nuevos” mundos... aparatos... nueva no... por medio de la cual designa...

Aseguraban ciertos eruditos que el primer elefante que llegó a Francia fué el que Enrique IV regaló en 1592 a la reina Isabel de Inglaterra. Dicho elefante llegó de las Indias y permaneció un año en Dieppe, según lo acaba de comprobar la academia de inscripciones de Paris.

Pero, ya es cosa averiguada que se habían visto en Francia anteriormente, otros dos elefantes. El kalifa Haroun al Raschid envió uno a Carlomagno el año 802 y diósele el nombre de Abudabas. En 1255 el rei San Luis regaló un elefante a Enrique III de Inglaterra.

Tan importantes descubrimientos son debidos a la academia francesa de inscripciones. ¡Y habrá todavía quien niegue la utilidad de esa erudita corporación!

Veneza en Chicago.

Cien gondoleros de Venecia han salido para la Exposición de Chicago, para donde fueron expedidas quince días antes cincuenta gondolas. Pero los que han visto las gondolas y los gondoleros en el gran canal de Venecia los hallarán muy distintos en los canales artificiales de lago Michigan.

La góndola negra y misteriosa con proa de acero que constituye el encanto de la “reina del Adriático” no agrada a los norteamericanos. “No queremos nada fúnebre en nuestra exposición” han telegrafiado a su agente en Venecia. Las gondolas han sido pintadas de colores claros y embellecidas con adornos de oro. Los gondoleros vestirán trajes del siglo XIV con largas plumas de águila.

Las ciudades más populosas.

Hay hoy sobre la tierra doce ciudades cuyo número de habitantes pasa de un millón cuatro de esas ciudades están en China.

Hay 270 ciudades cuyo número de habitantes pasa de cien mil; es éstas 160 están en Europa; 105 en Asia; 59 en América; 7 en África y 2 en Australia.

China es el país que tiene más populosas poblaciones y tambien el que mayor número de habitantes posee.

Erupción volcánica

El volcán “Ubinas” ha entrado desde fines del mes de mayo último, en un periodo de actividad que viene a repetirse despues de más de ciento cincuenta años, según nuestros informes.

En las mañanas vése que el volcán arroja grandes masas de arenilla negra ó ceniza, que llegan a velar la luz del sol en los pueblos y caseríos comarcanos; descendiendo esa arenilla a la caída de la tarde y cubriendo casi los pastales y sementeras.

El Gobernador de Ubinas no ha oficiado nada al respecto, a la Subprefectura.

Trataremos de adquirir más datos para comunicarlos a nuestros lectores. (De “El Liberal” de Moquegua.)

AVISO

Por retiro voluntario del señor Ismael Ruiz, de la Administración de nuestra casa en esta plaza, queda cancelado desde esta fecha el poder general que le teníamos conferido.

Para la continuación de nuestros negocios, hemos conferido Poder, general al señor don Pablo Levy, según escritura pública hecha en Tacna en el presente mes.

Gabriel Levy C.

GUIA GENERAL POR ERNESTO O. RUCHE.

DISTANCIA DE LAS CAPITALES ENTRE SÍ.

Table with 9 columns: Suere, Potosí, Tarija, Cobija, Santa Cruz, Oruro, La Paz, Cochabamba, Trinidad. Rows list distances between these cities.

Por la vía de Santa Cruz.

Por la id. de Tupiza.

Itinerario ó distancia de una á otra posta, etc., en toda la República.

Table with 2 columns: De Suere á La Paz, De Suere á Potosí. Lists distances to various locations like Challoma, Caracara, etc.

Al Público

Suplicamos á los tenedores de billetes partidos del Banco Potosí, se apresuren á cangearlos en nuestra oficina, para evitarnos el recargo de trabajo en los últimos días del presente mes.

La Paz, junio 6 de 1893.

CHINEL Y Ca.

Agentes.

SOLAR Y C^o

Agentes de Aduana.

Comisionistas y Consignatarios

Plaza de San Francisco,

Numeros 2 y 4.

(Casa del Sr. Antonio L. Perez)



CABLEGRAMAS.

Table with 2 columns: Location (Lima, Callao, Chorrillos, etc.), Price (Bs. 57, 57, 94).

José F. Arroé.—Agente.

Oficina Calle Yanacocha N.º 41 [Tambo de Concebidas.]

NOTA—Se transmiten telegramas en todo idioma ó clave para todas partes del mundo

Se dan informes sobre tarifas de fletes y pasajes en los vapores del Lago Titicaca y Ferrocarriles del Sur del Perú, itinerario de llegadas y salidas de vapores y trenes.

SE COMPRA.

Procedimiento Civil, (última edición.)

Procedimiento Administrativo

Derecho Administrativo Anuarios, coleccion completa,

Gaceta Judicial

Ley Orgánica del Presupuesto y Administracin Fiscal.

La persona que desee vender puede verse con Samuel Pizarroso G., Calle del Mercado N.º 88.

JULIO CARRASCO

Abogado.

Ofrece al público sus servicios profesionales se le encontrará en su bufete desde h. 11 a m. á h. 3 p. m.

Calle de Ballivian N.º 12.

FOLLETIN 4

De Irupana a Covendo,

IMFORME DEL PROFESOR LUIS BALZAN Á LA SOCIEDAD GEOGRAFICA ITALIANA,

Reyes (Departamento del Beni) 1º de agosto 1891.

Egregio señor Secretario.

En la segunda corriente, muy próxima á la primera, los neófitos mientras saltaban á la playa, vieron entre las cañuelas un venado ó cervatillo. Este comenzaba á subir por la falda del cerro; pero despues de haber yo saltado á tierra pude alcanzarlo con una bala, con gran regocijo de los neófitos que son locos por la carne.

El río corre siempre encajonado entre cerros elevados y áridos, poblados solo de raquíticos arbustos ó plantas espinosas. Entre el lecho actual del río y los cerros existen pequeñas playas de arena arcillosa finisima y guijarros con frecuentes vestigios de una sal, talvez el salitre; donde termina la playa y comienza el cerro, se notan manchas de cañuela, y varios pájaros que volaban de una piedra á otra, al ras del agua, parecidos á las golondrinas.

Los cerros están siempre formados por rocas esquistosas desnudas, con planos inclinados, sobre los que se ven millares de nidos de pompilus. Qué espléndidas colecciones si se pudiese llegar á ellos.

Por los costados, algunos arroyos entran espumeando al río.

A las tres y media de la tarde hubimos de encontrar, á causa del fuertísimo viento que en aquellos lugares sopla siempre, despues de medio día: acampamos sobre la orilla izquierda, resguardados por un cerro casi perpendicular, sobre la arena, al pié de una pequeña corriente. De estas, habíamos pasado algunas.

Habiendo cesado el viento hacia el anochecer, los neófitos armaron el toldo y se preocuparon en preparar su cena, consistente en plátanos asados, y pescado, comida de todos los días, con el agregado especial del venado. El lugar en que nos encontrábamos estaba cerrado por cerros elevados, y el horizonte era bastante limitado. El barómetro marcaba 681. Despues de cenar los indios rezaron y se acomodaron, lo mismo que yo, sobre los lechos de hojas que habian preparado; el mio estaba debajo del toldo.

El 24 á las cinco y cuarto de la mañana, mis neófitos estaban ya rezando, según costumbre, sus oraciones. El barómetro indicaba 684. Comimos alguna cosa, y á las seis y cuarto nos pusimos en marcha. La bandera italiana, estaba desplegada al viento, talvez por la vez primera, en aquellos lugares, en mi callapo sobre el tortuoso río.

El aspecto de los cerros es el mismo de ayer. Hacia las ocho y media de la mañana encontramos sobre la derecha el desemboque del pepueño arroyo de Suri, de aguas cristalinas, despues de un cerro que desciende en escalones al río de La Paz. El Suri nace en un punto llamado Agua caliente, en la Cordillera de Tres cruces, por la parte de Inquisivi. Despues de algunos centenares de metros se vé caer espumando, de una garganta á la izquierda, un arroyuelo pintoresco. Pasado el Suri, se comienza á notar un poco mas de vegetación, y el horizonte, es en general un poco mas abierto; por cuanto los cerros excepto algunos casi perpendiculares, descienden con pendiente mas suave al río.

Como á las diez a. m. entramos en la encañada ó garganta llamada Menique. Es este un punto donde el río rompe, por decirlo así, la cadena de cerros, que forman por una parte y otra paredes perpendiculares. El río entra con violencia en el estrecho canal, trecho peligroso por grandes piedras que despuntan en el agua en medio río, á la entrada y salida de la encañada. Con todo ello el pasaje del Menique no sería peligroso, si el canal fuese recto: por el contrario presenta la forma de una Z, y si los tripulantes no fuesen prácticos, sería muy facil fracasar contra las paredes laterales, ó las piedras del medio, en cuyo caso se volcaría el callapo ó la lancha, como habia sucedido á una de estas, pocos días antes, al salir á Miguilla.

Despues de la segunda reuuelta, los neófitos, aprovechando una pequeñísima playa al pié de la roca ó pico, á la derecha, ejecutaron la maniobra del cordel, y salimos de la encañada sin desgracia.

Pocos metros adelante se encuentra una pequeña corriente, donde encallamos, y tardamos algún tanto en salir. Allí, el río forma sobre la derecha una explayada, un poco ancha casi en seco, con muy poca agua; que vuelve despues al río por un declive muy pepueño. Sobre esta playa recogimos un costal de cacao, resto del naufragio de la balsa de que acabo de hablar.

Pasado el Menique, los cerros vuelven á abrirse, y así llegamos á las once y cuarto poco mas ó menos, al Tamampaya, río importante que viene de la izquierda, trayendo las aguas cristalinas, de una gran parte de la provincia de Yungas, y en especial de los cantones de Chulumani é Irupana, y que está formado principalmente por el verdadero Tamampaya, que yo habia pasado viniendo de Coripata á Chulumani, y del Solacama, que pasó entre Chulumani é Irupana: (también le entra pocas leguas antes de su desembocadura en el río de La Paz el Tabora, casi igual al mismo Tamampaya; (fr. N. A.) El río que aun despues de su reunión con el Miguilla conserva el nombre de La Paz, se llama Bopi, desde el Tamampaya en adelante.

La vegetación es ya hermosa, se nota algún ricino, ár-

boles de tronco elevado y blanquico: Tillandois, palmas pequeñas y grandes palmas Molacé; varias bromeliaceas con flores en espiga ó pancho, parásitas sobre los árboles, y sobre las rocas; algunas amarilides medio ocultas entre el césped, con pétalos de color rojo sangre, con venas verdes en el medio; una especie de garvía colorada; muchas orquideas, pero sin flores ficus, etc. etc. Los cerros bajan casi siempre hasta el río y están cubiertos de árboles, y defendidos, por decirlo así, por gruesas peñas en su base. Las lianas y bejuco llegan hasta el agua, y á menudo se pasa con el callapo debajo de las copas de los árboles. En cierto lugar se descubre á la izquierda una ladera estrecha que va costeando un cerro, y un puentecillo: es el camino que va de Chulumani, capital de Yungas, á la Asunta. A veces parece que el río no tiene salida, cerros en forma de herradura, lo rodean por todas partes. El paisaje es magnífico. Recuerdo una reuuelta del río con rocas á la derecha, y á la izquierda una barranca ó plano donde existía, cuando estaba en su auge el comercio de la quina, una pequeña ranchería llamada Charobamba, y una roca en medio del río, que vista despues de haberla pasado, presenta la forma de la proa de un acorazado, prolongada en un poderoso espolón.

Hacia la una y media p. m. despues de algunas rocas grandes formando escalones, se divisa, medio oculta en un enorme nicho entre las plantas, una estupenda cascada, lo menos de cuarenta metros de altura, y que en la estación de aguas debe ser mas hermosa. La vegetación es cada vez mas vistosa: se ven bombax, kecko, an'xabos, palmas altas y delgadas, con cabellera de hojas elegantísimos helechos arborecentes que adornan los bosques de los cerros; y en estas plantas una cantidad de pájaros, especie de gallináceas de exquisita carne; y colgando de las ramas muchísimos nidos, á veces dos ó tres reunidos, semejantes al del pendolero; uchis especie de urraca de color café con cola amarilla. Bandadas de papagayos de diversas especies pasan á cada rato gritando por sobre el río; ó revolotean en el bosque; otras clases de aves de formas y colores variados vuelan sobre las piedras de la orilla cubiertas de musgo.

Las rocas me parecían de naturaleza esquistosa, y de vez en cuando se veían descender entre ellas, espumando, arroyos pintorescos. Las barrancas están formadas por gruesos guijarros mezclados con tierra arcillosa, y forman, de vez en cuando precipicios de mayor ó menor elevación. Las pequeñas rápidas ó corrientes continúan siempre; á veces quedamos encallados en ellas ó pasamos arrastrando sobre las piedras. En los lugares un poco abiertos, las orillas están ya cubiertas de la caña charo, de elegante aspecto, con su tronco alto, coronado de un grupo de hojas dispuestas en abanico, con las puntas dobladas hacia abajo, y con un enorme penacho parado en el medio.

(Continuará.)